

HISTOIRE DE GRUISSAN

Comme de nombreux villages du Narbonnais, Gruissan a reçu son nom d'un des vétérans de la X^e légion venu coloniser la région en 45 av.J.C. Mais il n'est pas possible d'imaginer que ce territoire était désert avant cette date. Le territoire de Gruissan a été en effet habité par des groupes humains dès l'époque de Néanderthal, il y a quelque 100.000 ans. La grotte de la Crouzade, avec ses douze niveaux d'occupation, montre clairement qu'il existait des gruisanais dans les collines de la Clape avant que GRUISSAN ne voit le jour.

A l'époque romaine, le sort de Gruissan est lié très étroitement à celui de la capitale Narbonne. Nous savons que "le port" de Narbonne restait organisé en une série de débarcadères reliés par la route et sans doute la navigation fluviale à la ville elle-même. Les habitations romaines se retrouvent sur tout le territoire de Gruissan, constituant à l'évidence un habitat sporadique. L'endroit précis de la "Villa Grussiana" n'est pas connu; mais il y a de fortes chances que ce soit dans l'ancienne île Saint-Martin, où était situé le premier village connu. La présence romaine a apporté un grand degré de bien-être matériel et moral jusqu'au moment des invasions barbares au V siècle.

Comme dans de nombreuses localités de Méditerranée, les rivages vont être désertés par crainte du danger venu de la Mer et les populations se regrouperont à l'intérieur des terres. Au XIII^e siècle, nous savons que le village de Gruissan change d'emplacement; la population vient se placer sous la protection du château-fort dont nous voyons aujourd'hui les ruines au centre du village. S'adossant au mamelon de rocs escarpés qui le supportent, les maisons se construisirent d'abord au midi, puis tout au tour, à mesure que l'étang se comblait.

C'est l'archevêque de Narbonne qui était en possession de la seigneurie de Gruissan d'une façon exclusive à partir de 1296, après que l'archevêque Gilles Aycelin eut acheté les droits des divers coseigneurs. Pour assurer la protection de Gruissan l'archevêque y entretenait « un navire de guerre pour défendre les habitants des attaques des pirates ».

D'autre part, en 1245, une tour bien forte est construite par l'archevêque Guillaume de Broa dans le château, tandis que le village est fortifié lui aussi. L'église paroissiale actuelle fut construite à cette époque là comme un des éléments de cette fortification.

Ce château joua un rôle important pendant les guerres de la Ligue, aggravées localement par la rivalité des Montmorency et des Joyeuse. C'est dans ce contexte, aux alentours de 1590, que se place l'intervention de Gaspard Dot, un patron provençal « dit Barbe Rousse » qui semble avoir donné à la tour son surnom. En 1632, le roi Louis XIII ordonna le démantèlement de nombreux châteaux du Languedoc. Après avoir été en partie démantelé, le château de Gruissan fut